
劉鶴：最近一段時間以來，中國股市出現了明顯的
波動和下滑，這是諸多因素造成的。首先是外部因
素。主要國家央行加息後，全球股市都開始波動，有
所下滑，美國的股市也出現明顯回調，目前這個過程
還在繼續。中美貿易摩擦對市場也造成了影響，但坦
率地說，心理影響大於實際影響，目前中美正在接
觸。二是中國經濟結構正在破舊立新的過程中，必然
對股市帶來影響。三是市場預期發生變化，未來經濟
環境的種種不確定性，影響了投資者行為。投資者很
關心民營經濟發展、產權保護等問題。此外，最近幾
天也存在一些市場的技術性因素，比如在股市下滑過
程中出現了被動減倉的現象。這些因素疊加在一起，
使得股市產生波動。
最近我高度關注國際投資機構對中國股市的評估和
國內專業機構的市場分析。大家比較一致的看法是，
從全球資產配置來看，中國正在成為最有投資價值的
市場，泡沫已經大大縮小，上市公司質量正在改善，
估值處於歷史低位，所以很多機構建議對中國股市給
予高度關注，認為中國股市已經具有較高投資價值。
對這些評估，相信投資者會做出理性判斷。可以說，
股市的調整和出清，正為股市長期健康發展創造出好
的投資機會。

劉鶴：政府高度重視股市的健康穩定發展。當前股
市的心理特徵是，對制度創新和改革政策有很強的期
盼，市場表現與這種期盼之間有很強的正反饋效果。
因此，促進股市健康發展，一定要有針對性地推出新
的改革舉措。最近以來，人民銀行、銀保監會、證監
會以及其他相關部門都在研究出台新的改革措施，有
了一些新的制度安排和政策工具。今天上午，這些政
策已經陸續宣佈，至少包括以下幾個方面。一是在穩
定市場方面，允許銀行理財子公司對資本市場進行投
資，要求金融機構科學合理做好股權質押融資業務風
險管理，鼓勵地方政府管理的基金、私募股權基金幫

助有發展前景的公司紓解股權質押困難。二是在市場
基本制度改革方面，制定《證券期貨經營機構私募資
產管理業務管理辦法》，完善上市公司股份回購制
度，深化併購重組市場化改革，推進新三板制度改
革，加大對科技創新企業上市的支持力度等。三是在
鼓勵市場長期資金來源方面，加大保險資金財務性和
戰略性投資優質上市公司力度，壯大機構投資者力
量，鞏固市場長期投資的基礎。四是在促進國企改革
和民企發展方面，加快推出一系列新舉措，包括推動
國有企業在資本市場進行混合所有制改革，支持行業
龍頭民營企業進行產業兼併重組，推出民營企業債券
融資支持計劃以及股權融資支持計劃等。五是在擴大
開放方面，繼續全方位擴大開放，按照習近平總書記
博鰲講話精神，加快銀行、證券、保險等領域的開
放。今年是改革開放四十周年，改革開放大政方針已
定，關鍵在狠抓落實。現在是一個行動
勝過一打綱領的關鍵時刻，各方面
落實的力度要大一點，責任
心要強一點，敢於擔
當，快速行動，切實
推出一些具體政
策，推動股市
健康發展。

記者：劉副總理，請問您對中國股市近期大幅波
動有何看法？
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■ 中國股市出現明顯波動和下滑由諸多因素造成

■ 政府高度重視股市的健康穩定發展

■ 中國正成為最有投資價值市場，泡沫已經大大縮小

■ 切實推出一些具體政策，推動股市健康發展

■ 不存在「國進民退」的問題

■ 國企與民企已形成完整產業鏈，兩者是高度互補、相互
合作支持關係

■ 給民企貸款政治上有風險的認識是完全錯誤的

■ 不支持民營企業發展的行為必須堅決予以糾正

■ 高度重視中小微企業困難，必須進一步深化研究減輕稅
費負擔等政策措施

■ 中國經濟總體上保持了穩中向好的基本態勢

■ 經濟結構調整還沒完成，重點應增強微觀主體活力

■ 改革開放大政方針已定，關鍵在狠抓落實
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劉鶴：我認為，中國經濟總體上保持了穩
中向好的基本態勢。從經濟增長、就業、物
價、國際收支、企業利潤、財政收入、勞動
生產率等主要指標看，我國經濟運行都處於
合理區間。與國際上的主要經濟體相比，我
國經濟的表現都是比較優秀的，國際貨幣基
金組織和世界銀行對中國經濟持續發展都給
予了高度評價。從金融領域看，貨幣政策穩
健操作，金融結構性去槓桿穩步推進，各類
機構不顧風險盲目擴張的衝動明顯收斂，投
資行為趨於理性。與此同時，歷史上積累的
各種風險和問題正在不可避免地水落石出，

這是個必然的過程，要理性看待。
針對經濟運行中出現的邊際變化，黨中

央國務院提出要努力實現穩就業、穩金
融、穩外貿、穩外資、穩投資、穩預期的
要求，我們要堅決抓好落實。當然，尤其
是要處理好穩增長、調結構、防風險的關
係，一方面要保持經濟增長的穩定性，另
一方面要防控好金融風險，保持宏觀槓桿
率的相對穩定。兩者平衡的關鍵是實施好
以供給側結構性改革為核心的政策體系。
過去3年來，我們在「三去一降一補」方
面取得了階段性成果，國際社會普遍認
為，通過「毀滅性創新」，中國經濟中一
些過剩領域的價格水平回歸均衡，供求關
係明顯改善，從而拉動了經濟增長，促進

了全球經濟復甦。
我國經濟結構調整的任務還沒有完成，供

給側結構性改革要深化一步，下一步重點應
是增強微觀主體的活力、韌性、創新力，從
而推動經濟轉型升級，促進國民經濟良性循
環。我們要抓緊做好三件事。一是支持民營
企業發展，提高金融可及性，減輕各類負
擔。二是要深化國有企業改革，尤其要深化
混合所有制改革，建立更加完善的公司治理
結構，強化內部激勵機制建設，提高核心競
爭力。三是金融體系要提高適應性，增強服
務實體經濟的能力。在當前形勢下，特別要
加快制度建設，發揮好資本市場的關鍵作
用。當然，做好這些事需要穩健的宏觀政策
加以支撐，我們將繼續實施積極的財政政

策、穩健的貨幣政策、明確的產業投資政
策、更具有普惠性和可持續性的社會政策，
使供給側結構性改革這個核心政策進一步深
化。分析看待中國經濟的表現，如果從一時
一事看，可能會感覺有一些困難，但是一旦
把它作為一個歷史進程往前看，發展前景十
分光明。
從國民經濟良性循環看，中國經濟正在進
行一次結構性的變革，我們常說，是從傳統
動能向新動能轉變，現在市場很關心向什麽
方向轉？清晰描述這個轉化的過程是比較複
雜的，因為這是一個市場化探索和試錯的過
程，但從需求方向來看，有幾點是明確的。
第一，中國巨大的中等收入群體正在崛起，
他們在創造巨大的多元化需求；第二，人口

老齡化明顯，也在形成巨大需求；第三，以
生物技術和信息技術相結合為特徵的新一輪
科技革命和產業變革正在興起，這既要求我
們提出供給側解決方案，也會創造巨大需
求；第四，綠色發展創造着發展機遇。我們
要抓住這些方向，在工業化、信息化、城市
化、市場化、國際化全面推進的偉大歷史進
程中，辨認和抓住新的機遇，努力改造傳統
產業，大力發展新產業，加快建設現代經濟
體系。
我最後想說一句話，在以習近平同志為核

心的黨中央領導下，中國實現和平發展是歷
史必然，我們遇到的困難和問題都是前進中
的困難和問題，只要大家牢記這一點，心就
會靜下來，中國的明天一定會更好！

劉鶴縱論當前經濟熱點
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劉鶴：首先，我想特別強調，我們必須堅定不移
貫徹基本經濟制度，堅持「兩個毫不動搖」，一方
面毫不動搖地鞏固和發展公有制經濟，另一方面毫
不動搖地鼓勵、支持、引導非公有制經濟發展。目
前在實際執行過程中，存在一些誤解和偏差，比如
說有些機構的業務人員認為，給國有企業提供貸款
是安全的，但給民營企業貸款政治上有風險，寧可
不作為，也不犯政治錯誤。這種認識和做法是完全
錯誤的。我們必須從講政治、講大局的高度認識這
個問題。民營經濟在整個經濟體系中具有重要地
位，貢獻了50%以上的稅收，60%以上的GDP，
70%以上的技術創新，80%以上的城鎮勞動就

業，90%以上的新增就業和企業數
量。如果沒有民營企業的發

展，就沒有整個經濟的穩定發展；如果沒有高質量
的民營企業體系，就沒有現代產業體系，支持民營
企業發展就是支持整個國民經濟的發展。那些為了
所謂「個人安全」、不支持民營企業發展的行為，
在政治取向上存在很大問題，必須堅決予以糾正。
對民營企業，要強調「四個必須」：一是必須堅持
基本經濟制度，充分發揮中小微企業和民營經濟在
我國經濟社會發展中的重要作用。二是必須高度重
視中小微企業當前面臨的暫時困難，採取精準有效
措施大力支持中小微企業發展。三是必須進一步深
化研究在減輕稅費負擔、解決融資難題、完善環保
治理、提高科技創新能力等方面支持中小微企業發
展的政策措施。四是必須提高中小微企業和民營經
濟自身能力，不斷適應市場環境變化，努力實現高
質量發展。最近，國務院促進中小企業發展工作領
導小組辦公室、全國工商聯等要專門到各地了解基
本經濟制度的落實情況和中小微企業的發展情況，
希望大家給予支持。

劉鶴：社會上所謂「國進民退」的議論，既是片面
的，也是錯誤的。最近，一些前期通過高負債擴張較
快的民企，由於偏離主業，在流動性上遇到困難，國
有銀行或者國有企業進行幫助甚至重組，是幫助民營
企業渡過難關，恰恰體現國企和民企相互依存、相互
合作，我認為是好事，不存在「國進民退」的問題。
民營企業經營狀況好了，國有資本可以退出。反過
來，如果國有企業遇到困難，也可以通過民企積極參
與提高效率。我們還鼓勵具備條件的、比較好的民營
企業在產業重組中發揮積極作用，對同行業的一些有
競爭潛力但目前面臨困難的中小企業進行兼併重組。
必須看到，我國國有企業和民營企業已經形成了完

整的產業鏈。國有企業多處於產業鏈上游，在基礎產
業和重型製造業等領域發揮作用，民營企業越來越多
地提供製造業產品特別是最終消費品，兩者是高度互
補、互相合作、互相支持的關係，未來中國經濟將沿
着這個方向不斷提高，走向高質量發展。我們必須從
傳統固化的觀念，轉向用全新的現代化產業鏈理念來
認識國有和民營經濟。
我特別想說，在當前中國經濟仍處於「三期疊加」

階段，一些企業面臨一些困難，這恰是企業家大有作
為的階段，有勇氣、有眼光、敢作為的企業家應先走
一步，不負眾望。中國政府將創造平等環境，強化法
治，加強產權和知識產權保護，堅持基本經濟制度，
深化改革開放，我們沒有理由不對中國經濟發展廣闊
前景充滿信心。

股市調整創投資機會
五方面新措穩定市場

支持民企堅持四必須
不存在國進民退問題

記者：政府對促進股市健康發展有哪些新的
舉措？

記者：當前民營企業對落實基本經濟制度面臨一
些焦慮，您對這個問題怎麼看？

記者：社會上對「國進民退」有一些議論，您對
此怎麼看？

記者：您怎麼看當前的經濟金融形勢和
產業結構變化？

經濟總體穩中向好經濟總體穩中向好
正進行結構性變革正進行結構性變革

■■劉鶴昨日就當前經劉鶴昨日就當前經
濟金融熱點問題接受濟金融熱點問題接受
官方媒體聯合採訪官方媒體聯合採訪。。
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■劉鶴指最近股市波
動由諸多因素造成。
圖為北京一家證券交
易所。 法新社

■民營經濟在整個經
濟體系中地位重要。
圖為山東一家鞋廠的
女工。 法新社

■劉鶴認為中國經濟
總體保持穩中向好。
圖為北京某工地正在
施工。 資料圖片


